

UNIVERSIDAD FRANCISCO DE VITORIA

Luciano Pereña Vicente y Jorge Conde López

La Escuela de Salamanca

El legado de paz Francisco de Vitoria

**CORPUS HISPANORUM DE PACE:
INVENTARIO DE FUENTES Y DOCUMENTOS,**

Claves de interpretación histórica

Foro Hispanoamericano FRANCISCO DE VITORIA



Madrid 2022

ÍNDICE

	<i>Págs.</i>
EL LEGADO DE D. LUCIANO PEREÑA A LA UNIVERSIDAD	9
PRESENTACIÓN: El legado de paz Francisco de Vitoria	15
I. GÉNESIS DE LA ESCUELA DE SALAMANCA.....	21
LA PAZ DE LA SOLIDARIDAD.	23
PROTAGONISTAS Y TESTIGOS DE EXCEPCIÓN.	28
CUADRO DE SIGLAS Y ABREVIATURAS.	38
II. CATÁLOGO DE FUENTES Y DOCUMENTOS	41
CLASIFICACIÓN DE FUENTES Y DOCUMENTOS	46
1. FUENTES ACADÉMICAS: LECTURAS, RELECCIONES, TRATADOS	
2. TESTIMONIOS: CARTAS, PARECERES, INFORMES DE OFICIO	
3. TEXTOS LEGALES: INSTRUCCIONES, PROVISIONES, ORDENANZAS	
FICHAS TÉCNICAS POR ORDEN ALFABÉTICO	
III. ESTUDIOS DE INTERPRETACIÓN HISTÓRICA	271
1. GLOSAS Y COMENTARIOS	274
2. ESTUDIOS PRELIMINARES: CHP Y CVC	285
3. DOSSIER DOCUMENTAL GRÁFICO	289
CONCLUSIÓN	313
MANIFIESTO DE LA ESCUELA DE SALAMANCA, BALANCE HISTÓRICO DE RESULTADOS	315

Prólogo a la segunda edición

Se cumplen veinte años de la edición de este inventario de fuentes y documentos del *Corpus Hispanorum de Pace*. La Universidad Francisco de Vitoria, entonces una joven institución, recibía con profundo agradecimiento el legado del profesor Luciano Pereña y se comprometía a conservarlo, sistematizarlo y difundirlo. Resultado de la acogida del mismo fue la publicación de este magnífico libro, obra del propio Luciano Pereña y del profesor Jorge Conde.

Luciano Pereña es uno de los más destacados estudiosos de la obra de Francisco de Vitoria, maestro y pensador, y de sus discípulos: varias generaciones de destacados teólogos y profesores universitarios bajo la denominación común de Escuela de Salamanca. Culminada su tarea investigadora, el profesor decidió legar la que sin duda es la recopilación más importante de fuentes bibliográficas, códices y ediciones impresas para el estudio de los autores referidos, así como las fuentes utilizadas y citadas por cada uno de ellos en sus obras.

Localizadas y reproducidas en archivos y bibliotecas de todo el mundo, fueron utilizadas por el profesor Pereña y su equipo de investigadores, suma de sabiduría, consenso y seriedad, para generar ediciones científicamente críticas de estos textos en la inmensa obra editada desde el Instituto de Derecho Internacional “Francisco de Vitoria” del CSIC: el *Corpus Hispanorum de Pace*. La colección documental está, desde el año 2002, depositada e integrada en los fondos de la Biblioteca de la Universidad Francisco de Vitoria.

Cerca de cumplirse las tres primeras décadas de funcionamiento y acercándose a su madurez y pleno desarrollo, la Universidad Francisco de Vitoria vuelve de nuevo su mirada sobre el legado del profesor Pereña para ponerlo en valor y darle visibilidad, accesibilidad y, por tanto, la máxima difusión. Dado que la investigación es una

función esencial de las instituciones universitarias, y al amparo de la colaboración iniciada entre la Universidad y la Fundación Ignacio Larramendi, un proyecto de investigación interdisciplinar está poniendo las bases: una prueba de concepto –http://www.larramendi.es/luc_per/es/micrositios/inicio.do–, para materializar una futura biblioteca virtual a partir del legado Luciano Pereña.

El proyecto, en fin, debe dar la oportunidad de crear sinergias de trabajo, de investigación y de generación de pensamiento alrededor de la impronta de Francisco de Vitoria y la Escuela de Salamanca a un grupo de docentes del Grado y del Máster de Humanidades, del Grupo de Investigación sobre el pensamiento de la Escuela de Salamanca, del Grupo de Investigación sobre Humanidades Digitales, de los servicios de la Biblioteca y del Archivo de la universidad y de profesionales de la Fundación Ignacio Larramendi. En el marco del mismo tiene lugar la reedición de este libro.

Daniel Sada
Rector de la Universidad Francisco de Vitoria

EL LEGADO DE D. LUCIANO PEREÑA A LA UNIVERSIDAD

Hace sólo diez años, la iniciativa entusiasta de un grupo de universitarios se materializaba en un sólido proyecto universitario, bajo los auspicios de la Universidad Complutense de Madrid. El Centro Universitario Francisco de Vitoria sólo acababa de nacer cuando ya iniciaba su actividad investigadora con la creación del FORO HISPANOAMERICANO, un ámbito para la investigación histórica, centrado, primordialmente, en la profundización en la verdadera historia de la conquista y evangelización de América.

A pesar de la juventud y modestia inicial del proyecto, el eminente profesor e historiador D. Luciano Pereña quiso colaborar activamente con él, comprometiéndose hasta el punto de legar su fondo bibliográfico y documental, el fruto de toda una vida entregada a la más rigurosa investigación, a nuestro pequeño embrión de Universidad. El vasto y variado fondo documental y filmográfico donado por Pereña, con fuentes y aportaciones de ambos continentes, representa un patrimonio histórico absolutamente único en el mundo, un conjunto sistemático de fuentes hoy por hoy indispensable por contener las claves de interpretación histórica de todo un proceso y de toda una época.

La confianza del ilustre profesor en nuestra Universidad ha hecho posible que el FORO HISPANOAMERICANO FRANCISCO DE VITORIA cuente, en estos momentos, con un extraordinario fondo bibliográfico y documental respecto de la historia moderna de las relaciones con América del más alto valor científico e historiográfico, que se pone así al servicio de la investigación histórica española, europea y universal.

El insigne investigador D. Luciano Pereña ha honrado, de nuevo, a la joven Universidad Francisco de Vitoria de Madrid,

eligiéndonos para colaborar en la elaboración y definitiva catalogación de las fuentes (filmaciones, manuscritos, documentos, etc.) de su exhaustiva y fecunda investigación sobre La Escuela de Salamanca y el Legado de Paz Francisco de Vitoria.

La publicación de este volumen por parte del FORO HISPANOAMERICANO FRANCISCO DE VITORIA, cuyo contenido es testimonio de primer orden del relieve universal de la Escuela salmantina y de la obra del P. Vitoria, es, además, prueba patente del talento y rigor científico de un gran universitario como Luciano Pereña, sólo comprometido con lo que identifica a los auténticos universitarios: la búsqueda de la verdad.

En nombre de toda la comunidad universitaria, le agradecemos su generoso legado a la Universidad, que ha sido, y sigue siendo, ante todo, su testimonio de trabajo riguroso y de autenticidad científica y humana.

CLEMENTE LÓPEZ
Rector
Universidad Francisco de Vitoria

JOSÉ MANUEL GARCÍA RAMOS
Director
Centro Universitario F. de Vitoria

Desde este volumen que ahora publica el Foro Hispanoamericano Francisco de Vitoria tenemos la ocasión de contemplar la hermosa perspectiva de 50 años consagrados al quehacer investigador del Profesor Luciano Pereña.

El Profesor Pereña tiene una indiscutible talla de investigador: es un investigador nato. Posee por naturaleza un temple especial, manifiesto en el intenso instinto que le impulsa en la búsqueda de la verdad. Instinto que, asimismo, implica un fino sentido de orientación en la búsqueda y el uso del material necesario para llevar a feliz puerto la tarea científica que se propone. Y no cesa en su propósito hasta alcanzar plenamente —en lo posible— la meta, aunque para ello sea preciso dedicar años enteros a visitar archivos y bibliotecas tanto nacionales como extranjeras. De ello habla, de ese logro compilador, este libro: un rico fondo documental con miles de fotogramas y páginas de documentos en gran parte inéditos que le ha permitido reconstruir cátedra por cátedra, curso por curso, maestro por maestro, la docencia universitaria en Salamanca sobre el fenómeno americano en los siglos XVI, XVII y XVIII. Se puede afirmar con verdad que los resultados a los que, en su empeño investigador, llega el Profesor Pereña son, en muchos casos, prácticamente definitivos. Para lograr estos fines se requiere un desprendimiento, una disponibilidad y una generosidad de espíritu, que no siempre es fácil encontrar en este tipo de empresas científicas.

Todo ello supone una importante seriedad crítica, un método adecuado, un claro sentido de la realidad, un estricto ateniimiento a los datos objetivos y, por lo mismo, un gran rigor en su interpretación, con independencia de criterio y sin dejarse llevar de tópicos faltos de justificación. Es una disposición que no deja

lugar a posibles prejuicios del tipo que fueran, fundados o infundados, y posibilitan el coraje de rectificar, si es necesario, si así lo exigen o lo aconsejan los resultados de la investigación. A ello se añade su vocación irrenunciable, como tarea de vida, a la labor investigadora. Bien podemos decir que en torno a él surge una escuela de investigación de cuño propio.

Quede por otra parte de relieve en el Profesor Pereña su humanismo, que se manifiesta en un espíritu magnánimo y generoso con sus colaboradores. Colaborador suyo a lo largo de veinte años de diario e ininterrumpido contacto personal, D. Carlos Baciero destaca del Profesor Luciano Pereña su cooperación leal en la tarea encomendada, facilitando material, allanando el camino, aconsejando, convocando reuniones de trabajo y coordinando de esta manera los esfuerzos de todos hacia el objetivo común. Creando, con ello, un ambiente de auténtica colaboración científica capaz de convertir el grupo de trabajo en un verdadero equipo de investigación, en el que todo pasa por las manos de todos y todos se responsabilizan del trabajo común. Pero, además, logra crear dentro del equipo un verdadero ambiente de concordia, de amistad y confianza humanas que hace gratos la convivencia y el trabajo comunes. Como organizador de tareas investigadoras destaca el Profesor Pereña por su gran capacidad emprendedora y por su sentido práctico para llevar a buen término la empresa comenzada, superando cuantas dificultades puedan atravesarse en el camino con una tenacidad y constancia resistentes a toda fatiga. Los frutos están a la vista. Y buen ejemplo de ello es la Colección por él fundada y dirigida en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas con el nombre CORPUS HISPANORUM DE PACE. Colección altamente estimada por la crítica tanto nacional como internacional que suele valorar en ella su rigor científico y su ininterrumpida regularidad, con sus más de treinta volúmenes publicados desde que el Profesor Pereña la fundó en 1963 y que sin su inspiración y dirección no hubiera existido.

Pero querría destacar, a partir de mi intercambio personal con el Profesor, algunos rasgos más cercanos a su humanidad más allá de su ya reconocida labor científica y divulgadora. A lo

largo de dos años, cada semana he tenido la satisfacción de compartir con don Luciano horas intensas que, más que de labor, han sido de profundo y provechoso aprendizaje. Viendo pasar de nuevo entre sus dedos —entre los que cobran nueva vida—, con la misma devoción y con la emoción viva de una vez primera, con un cariño encomiable, estos cincuenta años de documentos y conocimiento que ahora acoge la Universidad Francisco de Victoria, escuchando atentamente desgranar su glosa, su lección —en don Luciano cada jornada de trabajo es una lección de la que aprender— con una vitalidad y un tesón dignos de elogio, se configura rápidamente ante uno la figura ya no del profesor, sino del maestro paciente y generoso en su enseñanza, constante en su desvelo por la difusión de un legado, muchas veces olvidado, en tantas ocasiones malinterpretado, que ha hecho suyo con gran humildad.

La tarea de la Biblioteca de esta Universidad, nuestra tarea como documentalistas y bibliotecarios al recibir el legado generoso del Profesor, debiera haberse ceñido a su tratamiento documental, a su conservación y a procurar una divulgación adecuada de toda su información. Pero el afecto y la confianza que don Luciano transmite, el profundo respeto que muestra por su trabajo cotidiano, su aún inquieto espíritu —seguro que don Luciano tiene ya en mente un nuevo proyecto de trabajo que llevar a cabo— y el intenso sentido cristiano y de respeto a las directrices de la Iglesia que el Profesor Pereña manifiesta en su trabajo científico, como profundo conocedor que es de los grandes autores españoles de nuestro Siglo de oro en sus aspectos filosóficos, teológicos, jurídicos y políticos, no permiten permanecer indiferente, distante en el trabajo sobre un simple material más sin descender a su contenido, a su enseñanza grave de un mensaje, el de la Escuela de Salamanca, su filosofía y aplicación histórica al descubrimiento y evangelización de América, el legado Vitória de reconciliación y pacificación, la Escuela Española de la Paz, que hoy debieran estar, seguro, más vigentes que nunca.

JORGE CONDE LÓPEZ